
“为基层减负”
重在重树政绩观

中共中央办公厅近日发出《关于解

决形式主义突出问题为基层减负的通

知》，明确提出将 2019 年作为“基层减

负年”。《通知》围绕为基层减负，聚焦

“四个着力”，从以党的政治建设为统领

加强思想教育、整治文山会海、改变督

查检查考核过多过频过度留痕现象、完

善问责制度和激励关怀机制等方面，提

出了务实管用的举措。（3月12日《人民

日报》）

这些问题确实是造成基层负担沉

重的重要因素。比如层层发文、层层开

会的“文山会海”现象，已经成为某些地

方的顽疾。新华社曾报道：在沿海某个

厅级单位，一年1068个会议。

一句话，就是要把基层干部从诸多

无谓事务中解放出来。要实现此目标，

最关键的是，以党的政治建设为统领加

强思想教育，着力解决党性不纯、政绩

观错位的问题。这是形式主义及基层

负担沉重产生的根源。这就需要建立

科学的政绩考核机制和责任追究机制，

坚决防止和纠正“口号喊得震天响、材

料填得多又细、行动起来轻飘飘”的做

法。 （何勇海）

全民行动,
治理青少年“恶视力”

“孩子的视力问题得不到及时有效

的控制，未来学习相关专业、从事相关

职业的人就会越来越少，甚至会面临

‘后继无人’的窘境。”基于此，全国人大

代表、湖北荆州市实验中学教师徐华铮

带来了一份关于保护青少年视力健康

的议案。

青少年的“恶视力”现象是一个公

众高度关注，但却防不胜防的问题。值

得一提的是，“小眼镜”现象还会严重威

胁社会经济发展与国家安全。基于青

少年视力整体下降的现实，国防部也调

整降低了《应征公民体格检查标准》中

的“视力要求”。

随着不断攀升的近视率，青少年的

“恶视力”现象已经成了影响千家万户、

国家关心的问题。“如果说这个学校减

了，那个学校不减，我在学校减了，在家

里不减，就做不到控制，所以全社会必

须一起来行动。”在国家战略、全民行动

之下，防控近视力量大集合，共同呵护

青少年的视觉健康，何愁不能给孩子一

双健康明亮的眼睛。 （胡欣红）

儿童安全座椅
需尽快“强制立法”

“已有 90 多个国家通过立法强制

使用儿童安全座椅，而目前在中国儿童

安全座椅的使用率仅为1%，一线城市

儿童安全座椅的使用率不足5%。所以

今年两会我提出了‘7岁以下儿童乘车

应强制使用儿童安全座椅’的建议。”奥

克斯集团董事长郑坚江代表告诉记

者。（3月12日《工人日报》）

我国儿童安全座椅安装率低得可

怜，固然与家长安全意识薄弱有关，但

缺乏相关的法律法规也是重要因素。

因为目前的《道路交通安全法》条款中

没有专门针对儿童道路交通安全的相

关规定，安装与否往往取决于家长的自

觉性。

日本将强制使用儿童安全座椅写

入法律后，其普及率提高到 60%，儿童

发生交通事故的死亡率降至原来的1/

5。因此，我们呼吁在立法层面强制使

用儿童安全座椅无疑是给孩子打造“护

身符”，期待“儿童安全座椅”立法尽快

照进现实。 （樊树林）

在你的观念里，垃圾分类是不是个很
有“新潮感”的环保概念？不过，住建部副
部长黄艳最近在全国两会分组讨论中指
出，垃圾分类在我国其实已经推进多年，
但到目前仍问题重重。黄艳认为，推动垃
圾分类需要完善3个体系——政策要求
和法律体系，垃圾分类处理体系，以及公
民体系，而最后一项“公民体系”的推动难
度最大。

“垃圾分类为何推不动，公民素质缺
乏是关键”……看到这样的新闻标题，你
心里会不会觉得莫名其妙背了个大

“锅”？不过，普通人有普通人的生活感
受，专家学者有专家学者的观察见解，交
流沟通更有助于在环保大命题上达成共
识，形成合力。“公民素质”是不是垃圾分
类进展缓慢的首要原因尚可讨论，但尽快
普及这一环保理念，启动全民行动，确是
当务之急。既如此，考虑“如何做好垃圾
分类的素质教育”，显然对破题具有更现
实的意义。

目前，许多走入社区的垃圾分类宣
传，似乎多把重点放在强调垃圾分类重要
性和公民责任上，对分类的知识和方法，
即使有所涉及，也较为简单，有时还相互
矛盾。比如有的要求垃圾按“是否可循环
利用”分类，有的要求按“是否可回收”分
类，其实这二者标准并不相同。还有的分
类强调把对环境有害的物品甄别出来，比
如电池、过期药物、医疗废弃物等，但这些

垃圾收集起来投向何处，却少有人关心和
安排，于是分类带给人们的往往不是方便
而是困扰。

我们天天出门扔垃圾，小区里也常见
两个标志的垃圾桶。但是，应该把厨余垃
圾和其他垃圾分开投放？还是把纸品、塑
料等回收垃圾与其他垃圾分开投放？厕
所污物和电子废弃物，该把它们扔到哪
里？家里的废旧家具、穿烂的鞋和衣，在
一些人印象里可能属于可循环利用垃圾，
但是业内人士却认为，在垃圾处理终端，
玻璃、纸品和塑料都有相对成熟的处理回
收系统，最后真正需要填埋的垃圾中倒是
废木废布较多，那么这样的垃圾是不是该
特别分拣出来……

垃圾分类的复杂性，连许多有化学专
业背景的人都未必说得清楚，对普通家庭
而言自然需要更科学、更细致、更规范也
更贴近生活需要的指导与服务。现在关
于垃圾分类的宣传不少，但也存在政出多
口和自以为是的问题，真正为居民设计好
简便分类方法与投放路径的并不多。如
此，公民接受的垃圾分类“素质教育”，本
身“素质”就不高，又如何带来良好的教育
效果和行动改变？

其次，垃圾分类“素质教育”的对象，
不该仅限于公民，还应囊括掌握更多社会
资源以及容易产生负外部性的经济主体。

一些政府部门现在已有在垃圾分类
问题上率先行动、示范社会的意识；但是，

对“垃圾灾难”根源性的问题，却缺乏思考
和监控。以这些年发展迅速的电商和物
流业为例，包装垃圾的灾难性泛滥，显然
与这些市场领域的管理部门反应迟缓和
宽松放纵有关。在如此氛围下，个人即使
有环保“高素质”，又能保持多久？

垃圾分类是习惯问题也是素质问题，
但习惯养成和素质提高，不是只靠宣教就
可以解决。何况，从其他国家的经验来
看，同样文明素质的人们对待垃圾分类的
观念也大有区别；而垃圾分类意识较强习
惯较好的人，换个环境，行为模式也可能
随之改变。这说明影响垃圾分类推进的
因素，除了人的观念，更重要在于选择分
类是否带来预期收益，以及行为环境是否
可预测并且相对公平。

经常听专家说：市民太缺乏环保意
识，造成垃圾难以分类。但是我们更应该
追问：居民提高垃圾分类意识后，会给生
活带来实实在在的好处吗？还是指望他
的行动，成为西西弗斯推动巨石的第一
步？如果是后者，恐怕更多的素质教育，
也只会让他徒增困惑和孤独感而已。

诚然，面对我国日益严重的环境污染
问题，通过强制垃圾分类等方法，倒逼全
民环保观念升级，已经是大势所趋。但
是，在我们怎么强调环保观念重要性都不
为过的同时，也必须为这些观念的落地生
根和壮大成林，提供必要的土壤和良好的
环境。

□本报评论员 刘采萍
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如何做好
垃圾分类的“素质教育”

河北省在全省生态环境保护工作
会议上划定了机动车“国六”排放标准
时间表。1月1日起，全省供应“国六”标
准车用汽柴油，禁止销售低于“国六”标
准的汽柴油，实现车用柴油、普通柴油、
部分船舶用油“三油并轨”。7月1日起，
全省实施机动车“国六”排放标准。(今
日本报6版）

“国六”排放标准，即国家第六阶段
机动车污染物排放标准，是国家为防治
压燃式及气体燃料点燃式发动机汽车
排气对环境的污染，保护生态环境，保
障人体健康制定，这是目前国内最为严
格的机动车排放标准。

众所周知，机动车尾气排放已上升
为空气中污染物的主要来源。专业论
文研究指出，大气污染物中，60％～
70％是车辆的排放物。城市道路大气
污染已经成为城市大气污染的“元凶”，
而大气污染即使是低浓度的大气污染
也和人们的“超死亡数”相关。

世界范围内，很多发达国家的空气
污染主要就是汽车尾气污染。如今中
国已成为汽车消费大国，全国汽车保有
量达到了2.4亿辆，且在不断增长。在
巩固扩大大气污染治理成果已成为中
国社会发展的现实背景下，推行“国六”
排放标准是一种趋势，也是结合中国现
实国情整治空气污染的必然手段。

推行“国六”排放标准除了有着社
会层面上的价值，对普通消费者而言也
有着更直观的感受。最直接的就是国

内油品对机动车的影响。由于“国六”
标准施行，国内成品油的油品质量也相
应提升，以确保机动车能够完全燃烧

“国六”标准成品油。这一好处在于，将
会有效地减轻曾经因国内油品质量较
差而导致的发动机积碳等问题。这将
让消费者直接受益。

当然，新标准的来临也会给消费者
带来一些烦恼。比如，成品油油品质量
提高，相关炼制成本是否会转嫁给消费
者。再比如，车企为了让出厂车辆符合

“国六”标准，势必要对三元转化催化器
等多个机动车部件进行改造升级，这一
费用是否会转嫁给消费者，一样会是疑
问。对于这些涉及消费者切身利益的
问题，理应有权威答复。

不仅如此，由于“国六”标准的推
行，现有“国五”标准机动车的车辆价值
必然受到影响，而“国四”“国三”标准的
机动车可能还会被禁止上路。对于普
通消费者而言，尤其是以跑货运为生计
的车主，机动车属于大件商品，如果因
为政策施行导致机动车贬值以及机动
车使用范围受限，那将会对他们的生产
生活造成很大的困扰。

推行“国六”排放标准其利好之处
不言而喻，但对于可能存在的问题，在
政策推行过程中，理应制定详细的推行
时间表，以帮助普通消费者能够在这段
时间合理过渡。这不仅能够保护消费
者自身权益，其实也将助益于“国六”标
准的推行与实施。

网友热议：

@真爱生命：国六标准实施，是不
是在鼓励大家购买新能源汽车呢？

@仕哲谈汽车:实施这样的政策是
好事，应该大力推动电动汽车的发展。
但我们放眼市场，电动车的发展其实并
不是一帆风顺的，因为仍然存在着续航
里程不足、基础设施不完善的问题。对
于大部分消费者来说，在当下的环境
中，燃油车依然会是首选。如果这份标
准被严格实施的话，或许很多厂家都要
对自己的车型做出调整，很多车主也会
受到影响。

@青田：要知道国六标准的车辆零
部件，恐怕要在之前的基础上进行升
级，在价格方面肯定也会增加不少，保
养维护的成本会越来越高吧。开车的
成本不能不考虑了。

@苏老师：面对这么庞大的汽车市
场，国家不可能搞一刀切。所以“国六”
的排放标准实施影响更多的是你们汽
车的保值率，而不是能不能上路的问
题。至少在短时间内，我相信政策并不
会限制“国四”上路。

@明明不明白：还有一点在政策上
需要注意的就是，有些地区在二手车迁
入政策上会进行排放限制。如果之后
这个城市只允许“国六”排放的二手车
进入的话，那么你手中的车想卖到限排
放的城市，基本就不可能了。这么看
来，买什么样的车，一定要选择好。

“国六”将至，
合理过渡方能保障消费者权益 □□陈鸣默陈鸣默
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